
ha llegado a faltar a la verdad, lo
que nos parece una falta de res-
peto con el Senado de Chile”. 

—¿En qué sentido? 
“En el sentido de que se le ha

solicitado, por ejemplo, infor-
mación sobre el empleo en las
plantas de jurel y en la última se-
sión se dijo que esa información
no era factible entregar porque
las plantas procesadoras de jurel
procesaban un portafolio de re-
cursos pesqueros. Si alguien co-
noce realmente una planta de
conservas de jurel o congelado,
ahí solo se procesa jurel y no
otros recursos. Entonces, nos
parece que esto es mala fe o es
desconocimiento. Es la excusa
que se instala para no entregar
la información y minimizar de
esta manera los efectos que ten-
dría en el empleo, por ejemplo,
en la Región del Bíobío”. 

“Nosotros hemos cuantifica-
do la pérdida de empleo en la
Región del Bíobío asociada a la
pesca inicial de jurel en torno a
850 a 900 empleos. Y si a eso su-
mamos las plantas de merluza,
que también hoy día corren un
riesgo importante, ahí estamos
hablando en total de 1.800 em-
pleos directos, más 140 pymes
que prestan servicios exclusivos
a la pesca industrial”.

—¿Qué empresas cerrarían?
“De aprobarse tal cual, signi-

fica el cierre de la línea de con-
servas de Camanchaca en Coro-
nel; el cierre de la planta de mer-

Ad portas de la votación en ge-
neral del proyecto de ley de frac-
cionamiento pesquero en la co-
misión de Pesca del Senado
—prevista para hoy—, la presi-
denta del gremio de Pescadores
Industriales del Biobío, Macare-
na Cepeda, conversó con “El
Mercurio” sobre las expectati-
vas del sector respecto de la tra-
mitación de esta modificación
regulatoria que ya fue aprobada
en la Cámara de Diputados. 

El texto, hasta ahora, aumen-
taría las cuotas de captura para
el rubro artesanal y recorta las
del sector industrial respecto de
lo que existe en la actual legisla-
ción, que está vigente desde
2013 y que fija hasta 2032 las
fracciones.

Cepeda fue especialmente
crítica con el rol del subsecreta-
rio de Pesca, Julio Salas, a quien
cuestionó por —dice— no en-
tregar antecedentes que deta-
llen el impacto en el empleo y lo
acusó de “faltar a la verdad” res-
pecto de información sobre el
sector industrial. Además, seña-
ló que si se aprueba el proyecto
se perderían 1.800 empleos di-
rectos en el rubro —de un total
de 6.500 que genera en el Bio-
bío— y se afectaría o terminaría
la actividad productiva en tres
empresas. 

Admite, en tanto, que en la
comisión de Pesca del Senado,
que preside el senador Fidel Es-
pinoza (PS), se ha dado una tra-

mitación más “técnica y menos
parcial” que con los diputados. 

—¿Esa “menor parcialidad” se
podría traducir en un mejor re-
sultado para su sector?

“Si esto fuera el mundo ideal
te diría que sí, pero el problema
que hemos visto es que frente a
la solicitud de información téc-
nica, esta no ha llegado por par-
te de la Subsecretaría de Pesca.
Entonces, nos preocupan los es-
fuerzos de la subsecretaría por
avanzar hacia votaciones”.

—Los senadores han pedido a
Subpesca datos concretos del
impacto de este proyecto de
fraccionamiento sobre el em-
pleo. ¿Cuál sería el efecto en el
mercado laboral del Biobío?

“Aquí ha quedado de mani-
fiesto la poca rigurosidad del
subsecretario de Pesca en la en-
trega de antecedentes. Incluso,

luza de PacificBlu en Talcahua-
no e implica también el cierre o
inviabilidad económica de Lan-
des en Talcahuano”.

—¿Estos efectos en el Biobío se-
rían semejantes al cierre de
Huachipato?

“El impacto directo que ve-
mos en este proyecto es un poco
menor a los datos que se entre-
garon de Huachipato, pero vie-
ne a agudizar la crisis de empleo
y de crecimiento económico en
la región. Hace una semana es-
tuvo el Presidente Boric en la re-
gión a propósito del plan de for-
talecimiento y cuando le hici-
mos la consulta respecto a este

proyecto de fraccionamiento, él
dijo muy claramente, fue enfáti-
co en decir, que este proyecto no
podía ser a costa del empleo de
la Región del Biobío. Por lo tan-
to, hizo un llamado a buscar
acuerdos para corregir el pro-
yecto de fraccionamiento. Sin
embargo, es súper preocupante
que el propio Presidente mani-
fieste este ánimo de corregir el
proyecto y, por otro lado, vemos
una diferencia abismante res-
pecto a la actitud del subsecreta-
rio de Pesca, de apurar la discu-
sión y minimizar los impactos
negativos”.

—¿Y el ministro de Economía,

Nicolás Grau, qué rol ha tenido? 
“Al ministro Grau lo hemos

visto activo en el plan de fortale-
cimiento industrial de la Región
del Biobío. La semana pasada
tuvimos la oportunidad de estar
con él junto a otros ministros y
el Presidente Boric en la región,
donde le hicimos ver que la pes-
ca industrial podía ser un aporte
al desarrollo de la construcción
naval que se busca impulsar en
Chile. Porque en los próximos 10
años la pesca industrial tiene
que renovar 30 barcos de su flo-
ta, pero hoy con este proyecto de
ley no hay ningún incentivo a
que esa construcción o renova-
ción de flota se realice en Chile. 

Presidenta de Pescadores Industriales del Biobío:

“Hay poca rigurosidad del
subsecretario de Pesca en la
entrega de antecedentes.
Incluso ha llegado a faltar
a la verdad”

Macarena Cepeda criticó la falta de información del Ejecutivo
sobre el impacto del proyecto de fraccionamiento en el empleo.

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Macarena
Cepeda señaló
que existe el
riesgo del cierre
de la línea de
conservas de
Camanchaca en
Coronel, el cese
de la planta de
merluza de
PacificBlu en
Talcahuano y
“el cierre o
inviabilidad
económica de
Landes en
Talcahuano”. 
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Los proyectos para generar
energía eólica, solar y las inicia-
tivas de almacenamiento están
impulsando la inversión del sec-
tor para el período 2024-2028.
Según la Corporación de Bienes
de Capital (CBC), el stock de pro-
yectos en energía para este quin-
quenio alcanzó US$ 11.350 mi-
llones, de acuerdo con el cierre al
tercer trimestre de 2024. Esta ci-
fra representa un alza de 53,9%
desde la medición en junio, y es
el segundo incremento más
grande que ha habido entre un
trimestre y otro desde el inicio
del registro en 2009.

El alza en la inversión espera-
da se explica por la incorpora-
ción de 42 nuevas iniciativas,
que agregaron US$ 3.699 millo-
nes en inversión al quinquenio.
Dentro de las incorporaciones
más destacadas figuran el par-
que híbrido Pampas, que consi-
dera un parque fotovoltaico y
eólico; el parque fotovoltaico
Cristales; y el proyecto fotovol-
taico Elena Etapa II. Todas las
iniciativas además contemplan
la construcción de un sistema de
almacenamiento de energía. A
estos proyectos se suman el par-
que eólico Antofagasta Fase II y
la Arena BESS, que contempla
un sistema de almacenamiento
de energía de baterías. 

Según Ana Lía Rojas, directo-
ra ejecutiva de la Asociación
Chilena de Energías Renovables
y Almacenamiento (Acera), “el
liderazgo de la generación de
energía en las proyecciones de
inversión está impulsado princi-
palmente por proyectos solares,
eólicos y de almacenamiento de
energía. En esta última tecnolo-
gía, las baterías concitan el ma-
yor de los atractivos para los in-
versionistas, tecnólogos y desa-
rrolladores”. 

De los US$ 11.350 millones
que se prevé se invertirán en el
período 2024-2028, el 56% pro-
viene del segmento de genera-
ción eléctrica. En cambio, el 19%
se puede atribuir a sistemas de
almacenamiento, el 14% a trans-
misión eléctrica, el 7% a hidró-
geno verde. Solo el l 4% a inicia-
tivas de hidrocarburos. El 92%
de la inversión es de origen ex-
tranjero. 

Pese a este repunte, la inver-
sión en energía en 2024 habría
cerrado por debajo del año ante-
rior, según la estimación preli-

minar. Al tercer trimestre, se
contabilizaron desembolsos por
US$ 3.458 millones, un 20% por
debajo de 2023 (ver infografía). 

Transmisión

Los proyectos de generación
con cronograma definido del
portafolio aportarían al Sistema
Eléctrico Nacional (SEN) unos
7.459 MW entre 2024 y 2028.
Los tipos de proyectos que agre-

garían mayor capacidad serían
las plantas fotovoltaicas (56%) y
los parques eólicos (36%). En
tanto, las iniciativas en la catego-
ría de energías renovables no
convencionales (ERNC) repre-
sentan el 92% de la capacidad to-
tal de la cartera para el quinque-
nio.

Sin embargo, aún quedan de-
safíos para que la electricidad
que se produce llegue a donde se
necesita. “La infraestructura de

transmisión actualmente no es
suficiente para soportar la cre-
ciente generación renovable. En
2024, casi 6 TWh de energía re-
novable se desperdiciaron debi-
do a la falta de demanda eléctri-
ca y la insuficiencia de capaci-
dad para transportarla desde los
lugares de generación, como
ocurre desde el
norte del país, ha-
cia los principales
centros de consu-
m o ” , c o m e n t a
Rojas. 

A g r e g a q u e
proyectos críti-
cos, como la línea
Itahue-Hualqui,
han enfrentado atrasos y recha-
zos, “lo que evidencia la urgen-
cia de acelerar el desarrollo de
nuevas líneas de transmisión y
optimizar la operación de las
existentes”.

Carlos Suazo, director ejecuti-
vo de la consultora SPEC, dice

que es crítico mejorar la infraes-
tructura de apoyo. “Aunque la
inversión en generación es signi-
ficativa, falta capacidad de
transmisión, lo que podría limi-
tar la conexión de nuevas plan-
tas en zonas particulares del Sis-
tema Eléctrico Nacional y/o im-
pactar en el desempeño comer-

cial de los activos de
generación a futuro”,
advierte.

Desafíos

Los expertos afir-
man que existen va-
rios retos para la reali-
zación de estos pro-

yectos, como la “permisología”
y la aceptación ciudadana. 

“Los procesos de permisos y
tramitación administrativa a
menudo son largos y complejos.
Esto no solo retrasa la ejecución
de los proyectos, sino que tam-
bién afecta la confianza de los in-

versionistas. Es fundamental en-
contrar un equilibrio entre la
protección ambiental y la agili-
dad administrativa, para evitar
que la burocracia se convierta en
una barrera insalvable”, dice Ro-
jas.

En este sentido, añade que “la
aceptación social y la participa-
ción ciudadana también son as-
pectos críticos. Algunos proyec-
tos enfrentan resistencia de las
comunidades locales, lo que
subraya la importancia de esta-
blecer diálogos tempranos y
transparentes”. 

En la misma línea, Suazo co-
menta que “la interacción con
las comunidades y la mitigación
de los impactos ambientales son
esenciales. Es necesario gestio-
nar adecuadamente los conflic-
tos locales y cumplir con los es-
tándares de sostenibilidad para
garantizar que estos proyectos
se lleven a cabo dentro de los
plazos establecidos”.

Entre junio y septiembre, el monto esperado experimentó la segunda mayor alza desde 2009:

Parques eólicos, fotovoltaicos y
almacenamiento marcan repunte de la
inversión en energía para 2024-2028

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

El 56% del stock de proyectos de la Corporación de Bienes de Capital en energía son de generación y el 14%
de transmisión. Expertos advierten la necesidad de reforzar la infraestructura para recortar los vertimientos. 

Las principales incorporaciones corresponden a proyectos eólicos y fotovol-
taicos, además de sistemas de almacenamiento. 
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US$ 11.350
MILLONES

Se espera que se
inviertan en el sector
energía entre 2024 y

2028. 

SANTIAGO DE CHILE, MARTES 21 DE ENERO DE 2025

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

n Gremio plantea que el Ejecutivo debe volver a
su idea original, que “no defendió” en la Cámara 

—¿En qué están dispuestos a ceder para un
acuerdo en este proyecto? 

“La Subsecretaría de Pesca no ha querido recono-
cer que aquí hay derechos estables asociados a las
licencias transables de pesca que tienen una vigencia
hasta 2032. Por lo tanto, cualquier modificación
constituye una regulación expropiatoria y el Estado
debe considerar indemnizaciones”. 

“Lo que corresponde es sentarse a la mesa con los
distintos actores, con las diferentes regiones y co-
rregir el fraccionamiento que salió de la Cámara de
Diputados y que este sea un fraccionamiento acorde,
por ejemplo, a la elaboración de alimentos, consumo
humano y que priorice el empleo formal”. 

—¿Tienen alguna propuesta para el Biobío? 
“Nos parece que el proyecto que planteó el propio

Ejecutivo y que no defendió en la Cámara de Diputa-
dos, que se les escapó de las manos en la Cámara, es
lo que la Subsecretaría de Pesca debería defender.
Esos cambios en los fraccionamientos se sustenta-
ban, por ejemplo, en la vocación en la elaboración de
alimentos, en proteger el empleo de miles de muje-
res”.

—¿Qué porcentajes eran esos? 
“Para el jurel era 85% industrial y 15% artesanal;

en merluza 57% industrial y 43% artesanal, y en el
caso de la jibia ratificaban el 80% para el sector
artesanal y 20% industrial”. 

—¿Eso eran aumentos para la pesca artesanal?
“En todos, todos los fraccionamientos que se

propusieron aumenta la fracción artesanal”.

‘‘Estamos
hablando en total de
1.800 empleos directos
(que se perderían), más
140 pymes que prestan
servicios exclusivos a la
pesca industrial”.
................................................................

MACARENA CEPEDA
PRESIDENTA DE PESCADORES INDUSTRIALES
DEL BIOBÍO
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